
ATA DA 5ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 26/10/2013 2 

 3 
Aos vinte e seis dias do mês de outubro de dois mil e treze, com início às 09 horas, realizou-se 4 
a 5ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo 5 
como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 8 
Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Cláudia Natividade, Deborah Akerman, Délcio 9 
Fernando G. Pereira, Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza, Eliane de Souza Pimenta, 10 
Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes Caldas, 11 
Maria Márcia Bicalho Noronha, Marília de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto 12 
Chateaubriand Domingues e Túlio Louchard Picinini Teixeira e os Conselheiros Suplentes: 13 
André Amorim Martins, Dalcira Pereira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade 14 
Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Helena Abreu Paiva, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz 15 
Tolentino, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria 16 
Fernandes Braga, Sandra Regina de Souza e Stela Maris Bretas Souza. Quorum de 17 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, 18 
totalizando 14, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo a conselheira Helena 19 
Abreu Paiva. Justificativas de ausência: Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline 20 
Carvalho Espósito e Celso Renato Silva, justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: 21 
CREPOP: O Conselheiro Marcus Macedo informou que acontecerá no dia 12 de novembro de 22 
2013 às 14h na sede do CRP-04 a Consulta Pública do documento “Referências técnicas para 23 
a atuação de psicólogas(os) em políticas públicas de álcool e outras drogas, com a contribuição 24 
da psicóloga Ana Regina Machado, o debate terá transmissão online pelo Humaniza-SUS. COE  25 
1) Capacitação sobre Aspectos do Código de Processamento Disciplinar: O Assessor 26 
Jurídico José Elísio e a Psicóloga Referência Técnica da Comissão de Ética Silvana Pontes 27 
apresentaram a Capacitação sobre Aspectos do Código de Processamento Disciplinar, bem 28 
como o fluxograma do recebimento da denúncia. Foram esclarecidas as possíveis infrações e 29 
as decisões da COE. Foi feita também uma breve explanação sobre os procedimentos a serem 30 
adotados durante o julgamento, para conhecimento dos Conselheiros. 2) Pontos da COE: A 31 
conselheira Cláudia Natividade apresentou os seguintes pontos: Informes: a) Processo 007/08: 32 
foi apresentado ao Plenário para agendamento da aplicação da pena imposta por ocasião do 33 
julgamento. Deliberação: O Processo será enviado à Diretoria para agendamento. b) Processo 34 
010/08: foi apresentado ao Plenário para agendamento da aplicação da pena imposta por 35 
ocasião do julgamento. Deliberação: O Processo será enviado à Diretoria para agendamento. 36 
c) Processo 011/08: foi apresentado ao Plenário para agendamento da aplicação da pena 37 
imposta por ocasião do julgamento. Deliberação: O Processo será enviado à Diretoria para 38 
agendamento. Assuntos tratados: a) Processo 002/09: Apresentação do processo ao Plenário 39 
para nomeação de relator e definição da data do julgamento. Deliberação: A Conselheira 40 
Madalena Luiz Tolentino foi nomeada relatora e a data do julgamento será agendada 41 
posteriormente. b) Processo 004/09: Apresentação do processo ao Plenário para nomeação de 42 
relator e definição da data do julgamento. Deliberação: A Conselheira Helena Abreu Paiva foi 43 
nomeada relatora e a data do julgamento será agendada posteriormente. c) Processo 012/09: 44 
Apresentação do processo ao Plenário para nomeação de relator e definição da data do 45 
julgamento. Deliberação: A Conselheira Leila Aparecida Silveira foi nomeada relatora e a data 46 
do julgamento será agendada posteriormente. COF: O Conselheiro Túlio Picinini apresentou as 47 
seguintes pautas da COF: 1) Solicitação de renovação de Pessoa Jurídica do Centro 48 
Terapêutico e Psicológico Nova Geração, localizada em Itapeva-MG: O Conselheiro Túlio 49 
levantou que existem pontos que deveriam ser revisados pela referida Clínica, que vão além da 50 
possibilidade de resguardo jurídico, entre elas o fato da Clínica não conseguir a adesão do 51 
paciente com a assinatura do consentimento livre e informado do paciente que não se dá de 52 
imediato, somente 1(um) mês depois, muitas vezes por se tratarem de internações 53 
compulsórias. O Conselheiro colocou que a Clínica está interessada em se transformar em 54 
Comunidade Terapêutica, a partir desta demanda a COF propôs uma alteração no Art. 4º 55 
parágrafo IX da Resolução 001/2012, propondo a redação “observadas às exceções referentes 56 



as internações involuntárias e compulsórias conforme o que está previsto na Lei Nº 10.216 de 57 
06 de abril de 2001, que dispõe sobre a proteção e os direitos das pessoas portadoras de 58 
transtornos mentais e redireciona o modelo assistencial em Saúde Mental citadas acima”. A 59 
Conselheira Helena Abreu colocou que Clínica é para internações compulsórias e CT são 60 
internações voluntárias, neste sentido clínica não pode atuar como CT. A Conselheira Tereza 61 
Nogueira colocou a necessidade de se separar Clínica Psiquiátrica de Comunidades 62 
Terapêuticas. O Conselheiro Marcus Macedo sugeriu solicitar parecer das Comissões de 63 
Direitos Humanos e GT Álcool e outras Drogas e Frente Mineira sobre Drogas e Direitos 64 
Humanos..A Conselheira Eliane de Souza ressaltou o risco de redução da equipe profissional, 65 
ao transformar Clínicas em Comunidades Terapêuticas e esclareceu que pela RAPS as 66 
comunidades terapêuticas tem caráter residencial transitório, por no máximo, 9(nove) meses. A 67 
Conselheira Deborah Akerman informou que o Conselho Nacional de Assistência Social em 68 
reunião decidiu por não aceitar o registro de Pessoa Jurídica pela Assistência Social. A 69 
Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira pontuou a importância da tomada de decisão pelo 70 
Plenário, sem a necessidade de solicitação de parecer de Comissões, uma vez que o relatório 71 
da COF já está produzido. O Conselheiro Túlio Picinini a partir das discussões propôs que as 72 
Clínicas que não tenham o mesmo entendimento dado pela Resolução às Comunidades 73 
Terapêuticas e sugeriu manter o encaminhamento dado pela não concessão do Registro da 74 
Pessoa Jurídica ao Centro Terapêutico e Psicológico Nova Geração e mudar o texto do parecer 75 
apresentado em Plenário e a manutenção da redação da Resolução 001/2012. Deliberação: O 76 
XIV Plenário indeferiu a solicitação de renovação de Pessoa Jurídica do Centro Terapêutico e 77 
Psicológico Nova Geração e a alteração do texto do parecer a ser encaminhado para o referido 78 
Centro. 2) Ferramenta atualizada – Skype: O Conselheiro Túlio Picinini informou que está 79 
inviável as reuniões pelo Skype com os psicólogos de orientação e fiscalização das subsedes 80 
por causa das dificuldades no programa e no áudio. 3) Psicólogo convidado pela COF: 81 
Conselheiro Túlio Picinini propôs o convite a psicólogos que sejam referência em determinadas 82 
áreas para emitir pareceres, uma vez que nem os Conselheiros responsáveis pela COF e nem 83 
os psicólogos de orientação e fiscalização tem domínio sobre todas as áreas. O Conselheiro 84 
Presidente Roberto Chateaubriand sugeriu que as Comissões possam mapear estes 85 
profissionais e sugerir os nomes à COF. 3) Reunião de Entrega de Carteira: O Conselheiro 86 
Túlio Picinini colocou que as reuniões de entrega de carteira estão abandonadas em termos 87 
políticos. Na Sede, por exemplo, existe a participação do Sindicato dos Psicólogos de Minas 88 
Gerais/PSIND-MG e do CREPOP e propôs aos psicólogos de orientação e fiscalização das 89 
subsedes que as reuniões devem terá a presença do Conselheiro responsável e esclareceu 90 
que a reunião não é pré-requisito para a entrega da carteira, mas que é um expediente utilizado 91 
há anos pelo CRP-04, para o psicólogo conhecer um pouco sobre o CRP-04. 4) Proposta de 92 
Ofício para o CFP – Avaliação Psicológica para porte de arma de fogo: O Psicólogo de 93 
Orientação e Fiscalização Jaider Júnior apresentou a sugestão de Ofício a ser encaminhado ao 94 
CFP a respeito de denúncia contra psicóloga que aplica teste de avaliação psicológica para 95 
vigilantes utilizando PMK, com utilização de apenas 1(uma) folha, sendo necessário no mínimo 96 
6 folhas. Os laudos ficavam na casa dela. Foram observadas diversas inadequações ao Código 97 
de Ética Profissional e uma questão de fundo mercadológica com uma redução no preço do 98 
teste para conseguir um maior número de “clientes”. Após a explicação do psicólogo Jaider o 99 
Plenário concordou que deve ser enviado o documento ao CFP. Deliberação: O XIV Plenário 100 
deliberou por aprovar o envio de Ofício ao CFP. 5) Credenciamento de sites: Foram 101 
apresentados 4 pedidos de credenciamento de site para serviços psicológicos mediados por 102 
computador com parecer favorável para 2(dois) sites e pelo indeferimento de outros 2(dois) 103 
sites. Deliberação: XIV Plenário aprovou o parecer da COF pela concessão de credenciamento 104 
de 2(dois) sites e o indeferimento de 2 sites. Comissão Mulher e Questão de Gênero: 105 
Conselheira Marisa Sanabria informou que está disponível o link do Vídeo que foi veiculado no 106 
Espaço da Mulher dentro as atividades da Mostra Nacional. O vídeo poderá ser reproduzido 107 
pelos Conselheiros em suas respectivas representações para divulgar o tema. A Conselheira 108 
Marisa Sanabria solicitou aprovação para que a partir do trabalho da Comissão Mulher e 109 
Questão de Gênero o CRP-04 possa ser representado em Conselhos de Políticas relativas ao 110 
tema, tais como: Rede de Enfrentamento a Violência Doméstica, Conselho Estadual de 111 
Violência contra a Mulher e Rede de Homens contra a violência doméstica – campanha ponto 112 



final a violência contra mulheres e meninas. Sugeriu ainda a alteração do nome para Jornal das 113 
Psicólogas. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand sugeriu que seja alterado para 114 
Jornal da Psicologia. Deliberação: O XIV Plenário aprovado por unanimidade a participação 115 
nos Conselhos Políticos relativos à temática da Mulher acima citados, bem como a mudança do 116 
nome para Jornal da Psicologia. GT de Medicalização da Educação e da Sociedade: O 117 
Conselheiro Marcus Macedo pediu esclarecimento quanto a existência do GT de Medicalização 118 
da Educação e da Sociedade, uma vez que o tema da Medicalização era ligado em um primeiro 119 
momento a Comissão da Educação e Formação e posteriormente a Comissão de Psicólogos 120 
da Saúde e que o CRP-04 faz parte do Fórum Nacional da Medicalização da Educação e da 121 
Sociedade. A proposta era de criação de Núcleos de Medicalização nos municípios, tendo sido 122 
criado um em Governador Valadares e outro de Belo Horizonte e Região Metropolitana. O 123 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu que alguns GTs foram propostos 124 
para que o tema possa ser discutido com maior profundidade, de acordo com o interesse do 125 
Conselho. Conselho Estadual de Assistência Social: A Conselheira Deborah Akerman informou 126 
que a partir da desistência da candidatura do CRP-04 ao Conselho Estadual de Assistência 127 
Social/CEAS ela foi questionada por muitos psicólogos que lamentaram a decisão do CRP-04 e 128 
pontuou que está havendo uma representação muito governamental e pouco efetiva dos 129 
trabalhadores no CEAS. Foram eleitos o PSIND-MG, o CRESS-MG, o Sindicato dos 130 
Economiários e uma vaga ficou aberta. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 131 
esclareceu que ligou para a Conselheira Deborah Akerman e informou sobre o teor da conversa 132 
que teve com o PSIND-MG e levantou que não valeria a pena tencionar com o Sindicato e 133 
solicitou a retirada da candidatura e que esta decisão não impede da Conselheira Deborah 134 
Akerman propor discussões de interesse da categoria para que o PSIND-MG possa levar para 135 
o CEAS. A Conselheira Deborah Akerman informou que haverá eleição no Conselho Municipal 136 
de Assistência Social da Prefeitura de Belo Horizonte e a Plenária de Eleição será em 05 de 137 
Dezembro e sugeriu que o CRP-04 se candidatasse e solicitou ainda a participação do 138 
Conselho no Fórum Estadual dos Trabalhadores do SUAS. Deliberação: O XIV Plenário 139 
aprovou por unanimidade a candidatura do CRP-04 na eleição do Conselho Municipal de 140 
Assistência Social de Belo Horizonte e no Fórum Estadual dos Trabalhadores do SUAS. APAF 141 
– Indicação de Delegados: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que 142 
existe um Projeto de Lei com a proposta de institucionalizar a Assembléia de Políticas, da 143 
Administração e das Finanças/APAF e que na APAF se discute pontos fundamentais da 144 
condução política do Sistema Conselhos. Por ter mais de 10.001 psicólogos, o CRP-04 tem 145 
direito a 3 Delegados e 2 Suplentes. A APAF terá transmissão online da APAF. O Conselheiro 146 
Presidente Roberto Chateaubriand informou que o CFP solicitou a indicação dos Delegados 147 
para a APAF e deu o prazo até 31 de Outubro de 2013 para resposta. Neste sentido colocou 148 
em discussão a necessidade de indicação dos nomes. Foi apresentada ao plenário a proposta 149 
da Diretoria participar da APAF com mais um Conselheiro. O Conselheiro Túlio Picinini colocou 150 
seu nome a disposição, mas solicitou prazo para verificar disponibilidade junto ao seu trabalho. 151 
A Conselheira Marisa Sanabria se disponibilizou a participar caso o Conselheiro Túlio Picinini 152 
não tenha disponibilidade. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por indicar os seguintes 153 
Conselheiros: Roberto Chateaubriand Domingues, Marília Oliveira, Ricardo Figueiredo 154 
Moretzsohn; como delegados e Elaine Maria do Carmo Zanola e Túlio Lourchard Picinini 155 
Teixeira ou Marisa Estela Sanabria Bourman; como suplentes. Representações em Conselhos 156 
de Políticas: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que o Conselho tem 157 
uma representação que deverá ser definida com maior brevidade devido a questão de 158 
alinhamento da política do Conselho que não condizem com a atual representação no Conselho 159 
Estadual de Saúde, que é representado pelo psicólogo Amaury Costa Inácio da Silva e propôs 160 
a alteração da representação. O mesmo se aplica a Comissão Estadual de Reforma 161 
Psiquiátrica. Após debate pelos Conselheiros foram indicados os nomes. Deliberação: O XIV 162 
Plenário deliberou por indicar para o Conselho Estadual de Saúde de Minas Gerais, como 163 
Conselheira Titular a psicóloga Lourdes Aparecida Machado e como Conselheiro Suplente o 164 
psicólogo e Conselheiro do XIV Plenário André Amorim Martins e para a Comissão Estadual de 165 
Reforma Psiquiátrica como Conselheira Titular a psicóloga Lourdes Aparecida Machado, como 166 
Conselheiro Suplente o psicólogo e Conselheiro do XIV Plenário André Amorim Martins. As 167 
demais representações serão encaminhadas por email aos Conselheiros para análise e voltar 168 



como ponto de pauta da Plenária de Novembro/2013. Audiência Pública sobre Saúde Mental 169 
em Divinópolis: O Conselheiro André Amorim informou que foi alterada a data da Audiência 170 
Pública sobre Saúde Mental na Câmara Municipal de Divinópolis anteriormente marcada para 171 
21 de agosto para o dia 20 de Novembro de 2013 às 14h e solicitou indicação de representante 172 
do CRP-04 na mesa. A Conselheira Maria Tereza de Almeida Granha Nogueira se colocou a 173 
disposição para fazer a representação pelo Conselho. O Conselheiro André Amorim informou 174 
ainda sobre a realização do 1º Seminário de RAPS em Pinhais-PR em Dezembro/2013 e 175 
questionou qual será a linha adotada pelo Ministério da Saúde para este evento. As 176 
Conselheiras Eliane de Souza e Helena Abreu informaram que irão participar do evento e 177 
afirmaram a importância do CRP-04 ser representado no mesmo. Deliberação: O XIV Plenário 178 
deliberou por indicar a Conselheira Maria Tereza Granha Nogueira na Audiência Pública sobre 179 
Saúde Mental em Divinópolis. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo Zanola 180 
D. de Souza, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos 181 
demais membros presentes. Belo Horizonte 26 de Outubro de 2013. 182 



 


